

# REGENERACION

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

AÑO I.º

LEMA DEL PARTIDO: MORALIDAD Y TRABAJO

N.º 9

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 10 de Junio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

### La táctica de la impotencia

En la conciencia de todo Costa Rica está la certidumbre de que la corta gira que acaba de hacer por la provincia de Cartago nuestro gran caudillo don Rafael Iglesias, ha sido una serie no interrumpida de éxitos gloriosos y de conquistas inmarcesibles para nuestra causa.

Cartago, la noble y leal ciudad, la cuna de aquellas familias ilustres que han sido el tronco de que surgieran las mejores estirpes de Costa Rica, ha vivido durante tres años recogida hondamente en sus recuerdos, poniendo su leal y honrado criterio al servicio de comparaciones desapasionadas. Para qué? Para sacar en limpio que los pueblos no siempre son justos con sus mejores servidores; que la ingratitud ha prevalecido en diferentes épocas; que las coronas se dan a quienes no las merecen, y a quienes sí merecen recompensas se les paga con el desdén o con el olvido. Ante este recogimiento de juicio de los hijos pensadores de la antigua Metrópoli, han ido achicándose, esfumándose, las figuras colosales de ciertos dioses, y creciendo y agrandándose las de aquellos que, relegados al olvido por la acción de los primeros, son grandes de verdad por su alto patriotismo y sobre todo por sus hechos. Ante la conciencia honrada de los hijos de Cartago ha surgido, pues, especialmente, con aureola de merecimientos positivos, la noble figura de don Rafael Iglesias Castro, por lo cual aquellos compatriotas, movidos por la fuerza de la verdad y de la justicia, decidieron como un solo hombre, echar por tierra antiguas y apasionadas preocupaciones y abrir los brazos y llevar en triunfo por toda la provincia, en medio de los arrebatos del más delirante entusiasmo, a quien ha descollado—en la historia de Costa Rica—como uno de los mejores y más progresistas Presidentes de la República.

Cuatro mil ciudadanos cartagineses, distinguidos con la gloriosa insignia de nuestro Partido, así RECIBIERON a nuestro caudillo y candidato; y los demás lugares de la provincia, como inflamados por el delirio de su capital, no quisieron quedarse a la zaga de ella, y han rivalizado en vítores entusiastas, en aclamaciones frenéticas, reveladoras de una convicción profunda y de una decisión inquebrantable.

Pues bien, cuando así han sucedido las cosas en Cartago; cuando los mismos adversarios honrados, testigos de tan gloriosas escenas, han reconocido—mal de su grado—la enorme extensión de ellas y los colosales triunfos del señor Iglesias; cuando todo esto pasa así ante los ojos de la verdad; el periódico llamado «La Unión Nacional», dice que los cuatro mil hombres de la ciudad de Cartago fueron quinientos treinta, y que las recepciones que los otros lugares de la provincia hicieron a don Rafael, fueron un fracaso completo; que nuestro caudillo no encontraba a quien dirigir la palabra; que una frialdad glacial invadía el ánimo de los pocos ciudadanos que, por casualidad, encontraba a su paso, y otras mil bellezas de este calibre.

Con que les arde a ustedes? Pues miren, tomen desde ahora bebidas refrescantes, porque si la ignición política de Cartago—fué grande ayer, la de hoy es aún mayor, y la de mañana será tan incontenible que desde aquí sentirán ustedes que les quema el rostro... y el corazón.

Adelante, hijos de la Noble y Leal ciudad! Adelante compatriotas de la no menos noble y leal provincia de Cartago! La conciencia os dice, lo mismo que a nosotros, que don Rafael Iglesias Castro, con su inteligencia, sus virtudes y su energía, es el único que puede poner a flote, después del naufragio de que ha sido víctima, la nave de nuestra querida Patria.

### PÉSAME

Se lo enviamos a la muy estimable familia de la distinguida matrona doña Jacoba Soto v. de Jiménez, que hace poco falleció en la ciudad de Alajuela entre cuyos miembros figuran decididos partidarios de la causa civilista.

### Saludo

A nuestra mesa de redacción llegó el primer número del valiente semanario «El Triunfo», órgano de nuestro partido en Puntarenas.

Lo dirige nuestro querido amigo y correligionario el consecuente civilista Licdo. Carlos C. Cartín R.

Lo saludamos.

### PARTIDO CIVIL AL PAÍS

Un incidente ocurrido en Tierra Blanca entre los Partidos Civilista y Fernandista y que acusa gallardía y lealtad en la lucha sostenida entre ellos como francos contendientes en la presente campaña electoral, ha servido de motivo al Partido Duranista para asegurar que ambos Partidos están unidos y esparcir esa falsa noticia por toda la República, con el deliberado intento de introducir la confusión y el desorden en las filas de nuestro Partido y aprovecharse de esa confusión para cazar adeptos a su causa. No contento con esto, ha hecho circular una hoja en la que mutila un telegrama firmado por don Arturo Volio, Presidente del Club Civilista de Cartago, que publica «La Información» de hoy, y asevera de manera maliciosa que los Partidos Civilista y Fernandista estaban secretamente unidos desde antes y que hoy ya lo están públicamente. Es decir, que se ha cometido el delito de suplantación, procedimiento éste que ha de demostrar al país entero la conducta siempre innoble y siempre artera de esos hombres que así nos combaten y que tratan de sorprender la voluntad nacional para acaparar el Gobierno del país. De una vez y para siempre el Partido Civil protesta del dicho que desde el comienzo de esta campaña electoral se ha dejado oír en el Partido Duranista, de que el Partido Civil y el Partido Fernandista van unidos en esta lucha, lo cual es absolutamente falso, como lo es también que el Partido Civil sea lo mismo que el Partido

Duranista. El Partido Civil va solo en esta campaña, y si bien tiene abiertas sus puertas para los individuos de cualquier otro bando que vengan a engrosar sus filas, no busca ni solicita el auxilio de ningún otro Partido, pues va atendido a su propio esfuerzo, alentado por la bondad de su causa y orgulloso y altivo por la dignidad y limpieza de sus procedimientos, no se vale de mentiras, no engaña a los pueblos, no es artero ni canalla para hacer imputaciones calumniosas a ninguno de los otros Partidos.

**CONCIUDADANOS:** Rechazad la hoja suplantadora que da por cierta la existencia de un convenio entre los Partidos Civilista y Fernandista y desmentid a cualquiera que se atreva a decir que existe convenio alguno entre ellos.

**CIVILISTAS:** No debéis creer ninguna noticia que no dimanare directamente de nuestras Directivas, ni debéis tener como verídica ninguna publicación que no se haga en el periódico oficial del Partido o en hojas sueltas firmadas por nuestro Jefe, por las Directivas o sus Presidentes. Recordad que estamos en plena campaña, que el enemigo es artero y que emplea toda clase de artimañas y de armas indignas y vedadas para sorprenderos a vosotros y a los pueblos que aún meditan respecto del Partido que habrán de seguir.

**ESTAD ALERTA** y confiad en vuestro Jefe y en vuestros directores. San José, junio 8 de 1913.

LA DIRECTIVA GENERAL

### Aclaración

Sr. Lic.

Don Víctor Orozco

P.

Muy señor mío:

No hay duda, por omisión deja de figurar como Presidente Honorario de la Directiva del cantón del Hospital, don Selim Retana Gómez. Suplico a Ud. se digne hacerlo constar como tal en la edición próxima del periódico.

De Ud. con distinguida consideración, muy atto. y S. S.

Vice-Presidente

JOSE J. VARGAS

San José, julio 7 de 1913.

### ADHESIONES

Tengo a mucho honor adherirme al gran Partido Civil que proclama como candidato a la presidencia de la República al egregio ciudadano don Rafael Yglesias Castro, partido de moralidad, orden y trabajo.

MANUEL GARBANZO

Mata Redonda, 1.º de junio de 1913

Como estoy identificado con las ideas que sustenta el Partido Civil que presenta como candidato a la presidencia de la República al esclarecido patricio don Rafael Yglesias Castro, desde hoy milito en sus filas.

MANUEL ARGUEDAS

Mata Redonda, 3 de junio de 1913.

# LA REUNIÓN DE ANOCHÉ

Brillante sobre toda hipérbole estuvo la reunión celebrada anoche por nuestro gran Partido, en el Circo Teatro.

No creíamos, ni podíamos creer que en aquel enorme edificio cupiera más gente que la que en él se reunió en la noche del Jueves de Corpus. Grato error el nuestro! La gran reunión de anoche superó en mucho a aquella: todo el Teatro, absolutamente todo, estaba repleto, y si hubiera sido un cincuenta por ciento más grande de lo que es, también se hubiera colmado por completo.

Una simple manifestación de cortesía, de simple urbanidad, sin trascendencia política de ninguna clase, les dió asidero a nuestros adversarios los señores duranistas para lanzar una hojita volante en la cual se pretende hacer creer que ha habido una fusión del Partido Civil con el Partido Fernandista. Con el objeto de desvanecer no la creencia sino las simples dudas que sobre tan artera aseveración pudieran abrigar algunos Civilistas, se resolvió antenoche llevar a cabo la reunión que nos ocupa, y a ella se citó por medio de la hoja suelta publicada ayer en refutación de la duranista.

No hubo, pues, tiempo de preparar el Partido con la debida anticipación; sin embargo la reunión fué tan nume-

rosa, tan nutrida, tan brillante, que ya se la quisieran otros para un día de Pascua.

A las 8 de la noche se abrió el acto. Tomó la palabra en primer término, el señor don Manuel Antonio Gallejos, quien estuvo muy feliz en su disertación y cosechó merecidos aplausos.

Seguióle el señor don Mario Sancho, joven de gran carácter, de inteligencia despejada y de elocuencia arrebatadora, a quien el público colmó también de aplausos. (Su discurso irá a continuación de estas líneas).

Luego, a instancias de algunos miembros de la Directiva, subió a la tribuna el no menos inteligente, caracterizado y valeroso joven don Arturo Volio, quien acababa de llegar de la ciudad de Cartago, y quien, por lo mismo, no estaba preparado para tomar la palabra. Sin embargo, y oh prodigio de las convicciones honradas y profundas!, el señor Volio dominó al público porque habló con el corazón, habló con el sentimiento, y su palabra penetraba en los corazones, y llenaba de entusiasmo al auditorio. Todas las jornadas políticas hechas por el Civilismo en Cartago, decía, han sido batallas ganadas, triunfos gloriosos. Hemos ido, señores, de triunfo en triunfo, sin perder una sola, una sola batalla. Cartago, la noble y leal ciudad,

la provincia toda de Cartago, señores, es Civilista, es nuestra".

¿Qué diremos ahora del orador que siguió al señor Volio y de la oportunidad y grandilocuencia de su oración? Diremos simplemente que la palabra que subió a la tribuna fué la del hombre superior que hoy tiene electrizada la República, la de este hombre de quien con toda propiedad puede decirse: tiene imán para atraerse la voluntad de las muchedumbres y tiene autoridad moral para conducirlos. Sí, fué Dn. Rafael Yglesias quien subió a la tribuna para hacer derroches de elocuencia natural, de gallardías de caballero, de reconocimientos de nobleza ajena, y también de golpes formidables, en el terreno puramente político, sin ofensas personales para nadie, contra quienes recurren al engaño, a mutilaciones de documentos, a insinuaciones pérfidas, etc., etc. para lograr sus maquiavélicos propósitos.

El Público no aplaudía, ovacionaba al orador levantando en alto sus sombreros y sus banderolas y llenando los ámbitos del espacioso circo con atronadores «Viva Yglesias» «Viva el gran Partido Civil»

Después desfiló una parte de la imponente muchedumbre por la majestuosa Avenida Central lanzando siempre vivas entusiastas a su querido Candidato.

## DISCURSO

pronunciado por don **MARIO SANCHO** en la reunión del Partido Civil, celebrada en el Circo-Teatro la noche del 9 de Junio de 1913

Saludo, lleno de entusiasmo, esta bizarra y batalladora multitud que ha puesto el empeño decisivo de su corazón y los ardores todos de su corazón al servicio de la causa civilista. Traigo para ella la palabra cordial y amable del pueblo de Cartago. Sirvanme este hermoso encargo y esta honrosa recomendación de mis coterráneos, a falta de otros prestigios y otros títulos de honor, para ocupar la tribuna del Partido Civil de San José y la atención de los resueltos militantes de las filas rojas.

La Provincia entera de Cartago, señores, se ha acogido al pendón glorioso que vosotros levantáis en la capital de la República con tan magnífico gesto de resolución. Desde la industriosa Agua Caliente hasta la pintoresca Tierra Blanca, desde los montes de Turrialba hasta las llanuras de Coris la opinión se ha manifestado entusiasta y empeñosa por el triunfo de la candidatura que sostiene vuestro esfuerzo y proclama vuestro pensamiento.

Aquella tierra sigue siendo la tierra digna y generosa que lleva inscritos en su escudo desde los viejos tiempos de la COLONIA los títulos de muy noble y muy leal. Aquella tierra es todavía la misma patria gentil de los fundadores del país. Allí un mismo entusiasmo y un mismo esfuerzo une las conciencias y junta las voluntades.

No han bastado las influencias corruptoras del dinero ni los desplantes lanzados desde lo alto de la GOBERNACION por una autoridad que desnaturaliza sus funciones, sobrepasa sus derechos y echa a perder el respeto que debía rodear sus gestiones administrativas, arrojando un puñado de injurias y denuestos sobre la figura del señor Iglesias con la misma mano con que ha recibido los mandatos de imparcialidad de sus superiores.

El temple del cartaginés es más fuerte todavía que los resentimientos aparatosos y efectistas de un funcionario procaz. El

pueblo que supo triunfar del terremoto edificando las casas de su amor y los templos de su culto en medio de los estremecimientos de la naturaleza irritada, no va a ceder de miedo ante el ceño irascible de una autoridad que imagina poder detener con gestos impropios de su cargo los avances formidables de una corriente popular.

Nuestro candidato, realizando la más hermosa práctica republicana y el más noble ejemplo democrático, ha ido de pueblo en pueblo, de plaza en plaza, para observar las necesidades que soportan y consultar las aspiraciones que alienan las masas desvalidas, para instruir su inteligencia con datos verídicos y exactos sacados de los más profundos senos de la opinión, para redactar con el auxilio inmediato del obrero y del trabajador de los campos su programa de gobierno o lo que es lo mismo tejer con los anhelos y las voluntades de sus conciudadanos la bandera que ha de empuñar en la liza electoral, el lábaro victorioso que ha de izar bien pronto en la casa de la Presidencia.

Animoso cruzado del progreso y bienestar generales, él ha querido bajar hasta los últimos estratos de la sociedad costarricense predicando con su verbo fulguroso la buena nueva de su causa, rectificando los conceptos que sobre su persona amontonó la animosidad de sus enemigos, haciendo la defensa de sus dos administraciones, en contra de las cuales han llovido los anatemas y los insultos de ciertos políticos ocasionales, exponiendo en fin la lista de propósitos y empeños que sustentan su candidatura e ilustran su nombre.

Pasaron los tiempos, señores, en que bastaba vestirse una túnica de blancura inmaculada igual a la que solían llevar por las calles de Roma los pretendientes a las dignidades del Imperio, para justificar las aspiraciones a la Suprema Magistratura de un Estado. Hoy es necesari-

rio algo más que las apologías que van esparciendo a todos los vientos, políticos oficiosos e insinceros, para proponer un nombre a la consideración de los pueblos. Hoy hay necesidad de decir abajo qué es lo que se quiere hacer arriba, hoy precisa declarar en los valles humildes de la opinión pública los ideales que se intenta realizar en las alturas soberbias del Poder.

De lo contrario las gentes no oyen ni atienden los deseos de los hombres que buscan su favor en las justas elecciones, y llevados por un escepticismo explicable se dan a suponer que se quiere llegar a los altos puestos de la administración para hacer todo menos la felicidad de los pueblos.

RAFAEL IGLESIAS sí dice por qué y para qué quiere ser Presidente y aunque él lo callara también lo sabríamos todos. Por él hablarían sus ocho años de gobierno, por él intercederían en el debate electoral las más grandes empresas de progreso, las más altas obras de mejora llevadas a cabo en sus dos administraciones. La evolución monetaria, el ferrocarril al Pacífico, las escuelas, los caminos, los puentes, el desarrollo admirable de la zona de Puntarenas y el incremento maravilloso de la región del Atlántico: he allí sus mejores propagandistas. Todo esto está testificando, mejor que los panegíricos sin sustancia y los ataques sin conciencia, la incansable actividad del caudillo que sostiene el estandarte de nuestros ideales y de nuestras devociones.

¿Quién se atreverá en Costa Rica a negar la energía batalladora del hombre que abajo asierra madera y muele trigo, y arriba acuña monedas y horada montañas. ¿Quién no sabe en la República que la inteligencia de Rafael Iglesias padece de insomnio perenne, desvelada como está siempre por el fomento de la prosperidad nacional y del bienestar común?

Este hombre, señores, no llegaría nunca al Poder para dormir arrullado por el halago de inconstantes adulaciones, sonriendo lleno de engañoso optimismo ante

la situación fiscal cada día más apremiante y angustiosa: este es un gallo de lucha y no un pavo real de vanidades. Su talento no conoce imposibles ni su energía sabe de descansos. Aquí abajo, como allá arriba, Rafael Yglesias jamás se ha acostado sin una preocupación y jamás se ha levantado sin un proyecto.

Es por esto que su gobierno ofrece amplio campo a las invectivas de sus contrarios, es por esto que sobre el espacioso panorama de sus tareas gubernativas pueden ir hoy los propagandistas enemigos propagando mentiras y calumnias. ¿Que tuvo caídas? Quién no las tiene cuando marcha osado y resuelto por los caminos inciertos del progreso? Sólo quien anda a gatas toda la vida no las sufre. Y aquel que tomara de esto argumento para exaltar una candidatura en blanco y recomendarla al voto de la multitud, está diciendo algo parecido a lo que podría decir en elogio suyo un analfabeta que se preciara de no haber cometido errores de ortografía en una página en que no hubiera puesto nada.

Hace años viene verificándose en Costa Rica un movimiento de simpatía y adhesión por este aguerrido batallador del adelanto y del desarrollo patrios.

Han desaparecido ya las iras y los odios de campesinos y operarios, antes influidos por las prédicas falaces de ciertos politiqueros, cuyos méritos ilusorios no resisten el parangón con los prestigios verdaderos de Rafael Yglesias Castro, y en cambio principia a surgir espléndido y magnífico un sentimiento de vindicación y un himno de cariño por el hombre que lleva desde hace algunos años, como el macho cabrío de los judíos, todas las culpas y los errores de Israel. El pueblo comienza a conocer sus buenos hijos y ya no hace caso de las invectivas e injurias que por tanto tiempo oscurecieron la imagen del estadista insigne y del patriota esforzado.

Ahora mismo, cuando sus detractores quieren echar mano de los mellados argumentos y de los viejos anatemas, nadie ve en este empeño sino un impulso de competencia, un gesto insincero, una actitud mentirosa tras de cuya apariencia patriótica se trasluce el interés de mantener lejos del Gobierno a quien ostenta más títulos, ofrece más merecimientos por su energía y capacidad, y alienta más ideales para aspirar a la primera dignidad de la República.

Ya nadie cree en estos anatemas, fulminados la mayor parte de las veces por hombres que han cometido los mismos errores y los mismos actos de fuerza que censuran.

Ya ha concluido, por dicha para la Patria, la autoridad de esa especie de Sínodo infalible que ha venido lanzando excomuniones contra los hombres que no son de su gusto ni pertenecen a su círculo.

Ya los costarricenses queremos juzgar con nuestro propio criterio y ver con nuestros propios ojos.

Los anatematizadores del Olimpo, Plutónico que no tienen para respaldar sus inculpaciones más que una lista de fracasos económicos y desaciertos administrativos, están en bancarrota.

Se ha realizado en Costa Rica la parábola evangélica del buen Samaritano: el levita que incensaba el templo de su mentida caridad, el sacerdote que iba deslumbrando las conciencias con discursos magníficos, pero falsos, desde lo alto de las cátedras de la Sinagoga, pasaron de lejos cuando el herido gemía a la vera del camino en trance agónico y de mayos de dolor, y fué sólo el samaritano, que no había hecho de su boca clarín pregoneiro de bondades, quien se detuvo para cuidar y asistir a su prójimo en desgracia.

Los olímpicos que no se daban punto de reposo para proclamar en todos los tonos sus excelsas condiciones cívicas, su celo por la guarda de las instituciones democráticas, sólo comparable a la solicitud con que custodia el levita los objetos de su culto; los grandes doctores de la ley escrita que edificaban su fama con disertaciones espléndidas, sólo semejantes a los sermones de la Sinagoga Israelita, han pasado por los caminos del Poder indiferentes a la suerte de la Patria exánime y desvalida, sin buscar remedio para su prostración y sus angustias.

# Mis Discursos

Conciudadanos:

Al vibrante mandato del Galileo, surge de la postrer morada el hijo de Betania, el pobre y andrajoso Lázaro. Al levantarse por el Oriente la majestuosa faz del Sol, toma el trabajador sus herramientas y emprende su marcha a la labor que principiara ayer y que aspira a terminar hoy.

Del mismo modo el Partido Civil, a la voz de sus grandilocuentes ideales, se levanta airoso del lecho en que parecía dormir y sus valientes afiliados, apoyados por muchos miles de nuevos compañeros, toman los estandartes de su regeneración en pos de su abanderado, Rafael Yglesias Castro. Vienen a reanudar sus tareas de ayer. Vienen a recolectar los frutos de su ardua labor emprendida muy poco tiempo ha.

Viene ese regimiento de civilistas, viejos fieles y nuevos convencidos, a anunciar al pueblo de Costa Rica que está en su conciencia, que está en sus convicciones y que está en sus votos el triunfo de los anhelos incesantes que hace tiempo laten en lo más íntimo de su ser. *Paz, moralidad y trabajo.* Quién creyera que el Partido Civil pudiere recuperar sus fuerzas.....! Quién creyera

que esas fuerzas han crecido espontáneamente durante el receso de tres años, después de haber soportado, por causas no ignoradas, una derrota terrible aunque valiente y honrada! Ah! señores, quién no ve con alta estima; quién no levanta con absoluta complacencia la figura preclara del ciudadano que a pesar del golpe recibido, no opone a su adversario, el actual señor Presidente, ni el más pequeño dique, ni el más insignificante tropiezo a su administración?

Quién no pronuncia con beneplácito singular el nombre de ese ciudadano, típico ejemplar del costarricense apacible, respetuoso y enérgico....?

Ah! señores, ese acto de respeto y de consideración al adversario es carácter del Gobernante de nuestra Patria, es el más grandioso ejemplo que Rafael Yglesias da hoy a los encarnizados enemigos de su Administración pasada.

Por eso hoy en todos los ámbitos de la República repercute en los oídos de los verdaderos hijos de esta porción centro-americana el nombre de Rafael Yglesias Castro.

VINICIO

Heredia, 7 de junio de 1913.

PALMARES, 8—La reunión civilista celebrada hoy estuvo muy concurrida. El entusiasmo fué grande.

MIQUEAS RAMÍREZ

SAN JOAQUÍN DE HEREDIA, 8—Gran reunión la de hoy. El Partido Civil domina completamente en este pueblo.

RAFAEL RODRIGUEZ

DESAMPARADOS, 8—El naciente Partido Duranista ha sido completamente derrotado por el Partido Civil, hoy, en este pueblo. Nuestra reunión estuvo tan concurrida como entusiasta. Grandes ovaciones a nuestro Jefe.

MONGE

SANTA BÁRBARA DE HEREDIA, 8—El Fernandismo celebró reunión en este pueblo. Lo combatimos con tal éxito que nuestro triunfo es completo.

VILLAFRANCA Y CARRANZA

PARAISO, 8—Desde la visita que nos hizo nuestro ilustre y querido Jefe, este pueblo es ferviente partidario de nuestra causa. En los pueblos vecinos el Partido Civil tiene mayoría.

TIMOTEO SOLANO

SAN ANTONIO DE BELÉN, 8—La reunión celebrada hoy en la plaza pública fué espléndida. Los Durancistas atacaron al Partido Civil. A continuación ocupó la tribuna el señor Gallegos, rebatiendo brillantemente los argumentos de aquéllos. Nuestra causa tuvo un triunfo completo.

PANTALEÓN CORDOBA

NARANJO, 8—Reunión civilista de hoy fué un gran triunfo para la causa. El Licenciado don Luis Anderson pronunció un soberbio discurso, obteniendo franco y ruidoso aplauso.

TORRES Y VARGAS

SARAPIQUÍ, 8—En este lugar fué aclamado por todo el vecindario el Jefe del Partido Civil.

CARRANZA Y VILLAFRANCA

SAN PEDRO DEL MOJÓN, 8—Quedó definitivamente fundada la Directiva del Partido Civil, con setenta miembros. En Sabanilla celebre hoy una imponente reunión civilista en la plaza pública. La Directiva de Sabanilla la forman sesenta miembros. Ese pueblo es civilista en su totalidad.

CIRIACO ZAMORA

PIEDRAS NEGRAS, 8—Instalada la Directiva de nuestro partido. Los Durancistas en derrota, Reina gran entusiasmo por la candidatura del eximio hombre público don Rafael Yglesias Castro.

J. R. BONILLA

LIBERIA, 8—Recibí el telegrama de nuestro Jefe, siendo leído en la gran reunión celebrada hoy. El civilismo está entendido y comprende su mayoría. La reunión que acaba de terminar es una nueva muestra de que el pueblo liberiano es civilista convencido. Regresó la comisión que había ido a Bagaces, trayendo documentos que prueban que ese pueblo, en su totalidad, es civilista. En Liberia no se conoce el Durancismo.

ENRIQUE MONTIEL

OROSI, 8—Este pueblo es una gran plaza fuerte del civilismo. El Durancismo está herido de muerte. El reto queda en pie.

JORGE GUIER

# Nuevas Directivas

SAN JOSÉ

## Distrito de Catedral DIRECTIVA

PRESIDENTES HONORARIOS

- Dr. don Francisco Cordero Quirós
- „ Maximino Bustamante Castro
- „ Francisco J. Oreamuno
- Lic. „ Carlos Sáenz Esquivel
- „ Rafael Rojas Carrillo
- „ Higinio Carmona u. a.
- „ Ramón Castro Fernández
- „ Carlos Yglesias Castro
- „ Nicolás Gallegos
- „ Carlos Saborío Yglesias
- „ Ignacio Merino Castro
- „ Pantaleón Córdoba Moya
- „ Francisco Gil Mayorga
- „ Jenaro Castro Méndez
- „ Víctor Manuel Fernández Fernández
- „ Joaquín Tinoco Granados
- „ Santiago Fernández Fernández
- „ Abraham Fonseca Poveda

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Joaquín Gil Mayorga
- Manuel Antonio Gallegos
- Sixto Aguilar Alvarado
- Rafael Carranza Herrera

VICE-PRESIDENTES

- Gilberto Rojas
- Belfort Valverde Chacón
- Gonzalo Castro Carazo
- Alfredo Alvarado Solórzano
- Jorge Acuña Braun
- Emilio Sáenz Esquivel
- Miguel Rodríguez Villarreal
- Guillermo Zúñiga Zeledón
- Rafael Ramírez
- José Carballo Romero
- Carlos Oreamuno Pacheco
- Tomás Guardia Tinoco
- Laureano Echandi Valverde

SECRETARIOS

- Alberto Sáenz Esquivel
- Fernando Espinach Rucavado
- Justo Hartley
- Arturo Merino Pieper
- Oscar Echandi Valverde

PRO-SECRETARIOS

- Francisco Herrera Braun
- Mario Castro Echeverría
- Pedro Jaubert Maceo
- Adán Torres u. a.
- Francisco Córdoba Bormúdez

TESORERO

- Manuel V. Blanco
- JEFES DE PROPAGANDA
- José Manuel Jaubert Arias
- Javier Carranza Cervantes
- Rafael Rojas Noguera
- Leonidas Marín
- Gervasio Gutiérrez Picado
- Ramón Marín Brenes

FISCALES

- José Castillo Quesada
- Roberto Maroto Brenes
- Juan Antonio Bolandi

DELEGADOS DE PROPAGANDA

- Eduardo Bonilla Ibarra
- Carlos Herrera Brenes
- José María Castro Castro
- Moisés Zúñiga Zeledón
- Carlos Bonilla Rojas
- Pablo Hernández Bonilla
- Roberto Monge Ureña

# A través de los pueblos

## Telegramas de nuestros Corresponsales

(A don Víctor Orozco)

CARTAGO, 7—El partido Durancista propaló la falsa especie de que en una reunión celebrada en Tierra Blanca nuestro candidato vivió al del Fernandismo. Tal afirmación es completamente falsa y debe desmentirse. Oportunamente irán detalles.

ARTURO VOLIO

ALAJUELITA, 7—La reunión celebrada hoy en este pueblo estuvo muy concurrida. Al presentarse la comisión que llegó de esa ciudad fué aclamado con entusiasmo nuestro querido Jefe don Rafael Yglesias Castro. André, Rodríguez, Ronco, Montes y otros fueron muy aplaudidos. El entusiasmo crece.

MANUEL VILLALTA B.

HEREDIA, 7—La reunión celebrada la noche de hoy en esta ciudad fué un éxito completo para el Partido. Los oradores fueron muy aplaudidos. Reinó gran entusiasmo.

VILLAFRANCA Y CARRANZA

SAN VICENTE 8—Los oradores que hablaron ayer fueron aplaudidos. La mayoría del pueblo es civilista.

JESÚS UMAÑA C.

OROTINA, 8—Los oradores fernandistas elogiaron con calor a nuestro Jefe don Rafael Yglesias Castro. Tuviron palabras de reconocimiento para las grandes obras de progreso que realizó durante sus Administraciones, las que—añadieron—le dan derecho a merecer el apoyo del Partido Republicano si el Durancismo tuviera alguna probabilidad de triunfar en las próximas elecciones presidenciales, pues el Partido Civil tiene hondas raíces en la opinión pública, debido a sus hermosos ideales con lo que el digno Jefe del Partido Civil sentará el progreso y engrandecimiento de nuestra querida patria, como lo hizo anteriormente.

Con estas manifestaciones el Durancismo ha quedado completamente derrotado en este cantón.

HERRERA Y PERALTA

ZARCERO 8—Acaba de celebrarse una reunión del Partido Civil con gran concurrencia y entusiasmo, presidida por el Licenciado don Luis Anderson.

JESÚS VARGAS, A.

CARTAGO, 8—La jornada de hoy ha sido brillante. Los Durancistas celebraban una reunión en Concepción. Al llegar nosotros, acompañados de gran número de vecinos de Guadalupe, al grito de ¡viva Yglesias! uniéndonos todo el pueblo, formándose una directiva compuesta de más de sesenta personas de lo más caracterizadas. En Cachí, Orosi, San Cristóbal y Corralillo las directivas son espléndidas.

JORGE ORTIZ

PUNTARENAS, 8—La reunión celebrada esta noche fué grandiosa. El orador Jiménez Umaña refutó las versiones que habían hecho correr los Durancistas respecto a lo ocurrido en Tierra Blanca. El telegrama recibido de nuestro Jefe fué leído en la reunión. El señor Yglesias fué aclamado con delirio por la inmensa concurrencia.

MANUEL DE LAS CUEVAS

PUNTARENAS—La comisión que se me encargó, queda cumplida. En esta ciudad y en la de Esparta aumenta el entusiasmo por nuestra causa. El triunfo es seguro.

J. JIMÉNEZ U.

ALAJUELA, 8—La reunión celebrada hoy por el Partido Civil fué imponente. Los partidarios de los bandos contrarios situáronse frente al Club, en perfecto orden, comentando el telegrama de don Arturo Solís.

ISMAEL

David Herrera Brenes  
Bernardo González Alfaro  
Constantino Román Arguedas  
Antonio Cíofalo Güell  
Heliodoro Carrasquilla  
Ramón González Miranda  
Fernando Sáenz Esquivel  
Juan Porras Jiménez  
Bernardino Casasola

#### VOCALÉS

Patrocinio Soto Guzmán  
Mariano Castro Mora  
Celso Barahona Espinosa  
Ybo Rojas  
Benigno Leitón  
Vidal Zúñiga  
Eduardo Oreamuno  
Frutos Umaña  
Eduardo Rodríguez Monge  
Norberto Araya Sancho  
Urbano Portilla Mora  
Constantino Monterrosa  
Abel Molina Retana  
Leopoldo Soto Porras  
Jesús Molina Retana  
Alejandro Martínez Amaya  
Juan Vicente Alfaro  
Rubén Herrera u. a.  
Félix Suárez  
Leonidas Fallas García  
Francisco González Morales  
Carlos Araya  
Antonio Rojas  
José García  
Gabriel Ramírez Mena  
Eladio Guerrero Valverde  
Santos Araya Quesada  
Carlos Escalante Dengo  
José Varela Valverde  
Amado Aguilar  
Carlos Barboza  
Nicolás Cordero  
Francisco Carrillo  
José María López  
Juan Rafael Chávez Bermúdez  
Alberto Jiménez R.  
Rafael Artavia  
Joaquín Alfredo Harley  
Ramón Corrales Masís  
José Barrantes Cerdas  
Cipriano Saborío  
Alfredo Guerrero  
José Virgilio Blanco Gómez  
Antonio García Cartín  
Ismael Méndez López  
Ricardo Barrantes Gómez  
José Jín Arias  
Oscar Castillo  
John E. Gillies  
Tobías Meneses  
Hilario Ulloa  
Rafael Araya Torres  
Ricardo Martínez  
Leonidas Marín  
Francisco Meléndez  
Fausto Hernández Carvajal  
Jesús Avendaño Rojas  
Delfín Castillo  
Adán Contreras  
Vicente Montero Carrillo  
Jesús Vargas L.  
Vicente Moya G.  
Pedro Matamoros Solís  
Alberto Castillo  
Julio Calderón R.  
Ricardo Durán Rojas  
Teófilo Camacho S.  
Patrocinio Araya Quesada  
Alberto Calvo Quirós  
José Fernández G.  
Adolfo Hernández  
Antonio Michell  
Ramón Campos

José M. Coto  
Pedro Pérez N.  
Germán Parra  
Jorge Castro B.  
Rafael Cordero Sánchez  
Rafael Esquivel  
Malaquías Castillo  
Procopio Carvajal  
Octavio Loaiza  
Gabriel Castro Palafox  
Cruz A. Pacheco Fernández  
Rafael Quirós Vargas  
Juan Vicente Conejo  
José Salvatierra Martínez  
Cipriano Castro Sánchez  
José Cantillo Rodríguez  
Antonio Hernández López  
Adán Salazar  
Elías Aymerich  
Rafael Ramírez M.  
Juan Rafael Castro h.  
Jose M<sup>a</sup>. Vargas  
Diego Araya Torres  
Abel Benavides  
José Nicolás Ballester  
Rafael García  
Juan Rafael Castro Pérez  
Miguel A. González  
Rafael Vargas Gutiérrez  
Hilario Ulloa  
Pedro Bolaños A.  
José Vte. Conejo  
Ildefonso Leal Z.  
Neftalí Marín Chacón  
Jesús Carballo  
Ramón Murillo  
Tomás Méndez Soto  
Francisco M<sup>a</sup>. Núñez M.  
José J. de la O.  
Rafael Poveda  
Augusto Quirós  
Miguel Rojas Carvajal  
Manuel Salazar E.  
Ismael Ulloa  
Jesús Valerín A.  
Julio Mora Quirós  
Carlos Mora R.  
Juan B<sup>a</sup>. Olivares  
Rafael Poveda h.  
Guillermo Vargas A.  
Malaquías Araya G.  
Manuel Coto  
Nicomedes Castillo  
Rafael Morales Acuña  
Miguel Angel Odio G.  
José Pérez P.  
Arturo Romero  
Néstor Ramírez Urrutia  
Vicente Poveda  
Juan Rodríguez  
Manuel Retana Z.  
Cíofalo Umaña  
Ricardo Rodríguez Herrera  
Juan R. Valverde  
Odilón Vázquez  
José J. Ramírez ú. ap.  
Rafael Ramírez  
Gilberto Rojas Martínez  
Rafael Araya Quesada  
Tranquilino Salazar  
Lorenzo Carvajal  
Bejamín Jiménez  
Enrique Alvarez S.  
Julio Mora Quirós  
Federico Soto  
José M. Durán  
Carlos M. Zúñiga  
Milciades Araya Segura  
Francisco Meoño Portúguez  
Carlos Villaseñor Matamoros  
Germán Ramírez Urrutia  
Leandro Delgado Sinteron  
José Araya Segura  
Jesús Quirós

José Abelardo Naranjo  
Aniceto Paut Navarro  
José Quirós Porras  
Vicente Barrantes

## Hacienda Vieja

Por haber sido publicada esta Directiva sin los Vocales, se publica nuevamente.

En el distrito de Hacienda Vieja del cantón de Orotina, a las 4 p. m. del día 18 de mayo de 1913. Reunidos los ciudadanos pertenecientes al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, para la presidencia de la República en el período constitucional de 1914 a 1918, procedimos a formar la directiva del expresado Partido, resultando así:

#### PRESIDENTES HONORARIOS:

Don Juan José Araya Cisneros  
" Pablo Rodríguez Ugalde  
" Rafael Murillo Fuentes  
" Juan Vicente Murillo Murillo.

#### PRESIDENTES EFECTIVOS:

Don Trinidad Masís Montero  
" don Francisco Barrantes Lobo.

#### VICEPRESIDENTES:

Don Ricardo Coronado Coronado  
" Aureliano Masís Montero  
" don Próspero E. Gutiérrez Santamaría.

#### SECRETARIO:

Don Luis A. Vargas Cordero

#### PROSECRETARIO:

Don Ramón Masís Córdoba

#### TESORERO:

Don Jesús Vargas Cordero.

#### JEFE DE PROPAGANDA:

Don Jacinto Vargas León.

#### VOCALÉS:

Don Filemón Miranda Chávez  
" Filiberto León Rodríguez  
" Francisco Abarca ú. ap.  
" Sebastián Segura Ramírez  
" Trinidad Moreno Abarca  
" José M<sup>a</sup>. Carbonero Arguedas  
" Valentín Segura León  
" Ramón Rojas González  
" Alejandro Araya Abarca  
" Ismael Arce Miranda  
" Policarpo Zúñiga Alvarez  
" Custodio Abarca Flores  
" Fernando León Masís  
" Rafael Cordero León  
" Rafael Moreno López  
" José Moreno Abarca  
" José Argüello Jara  
" Reyes Araya Aguilar  
" Pío Quesada Madrigal  
" José Julián Mora Cambrónero  
" Pedro Mora Cambrónero  
" Santiago Mora Cambrónero  
" Rafael Mora Cambrónero  
" Marcelino Chaverri Ramírez  
" Manuel Chaverri Vázquez  
" Gonzalo León Masís  
" Benjamín Barrantes Cascante  
" Filiberto Castillo Madrigal  
" Francisco Araya Santamaría

" Francisco Loria Alvarado  
" Juan Blanco Villegas  
" Belisario Chaverri Vázquez  
" Juan Ramírez Zúñiga  
" Leonor Cordero León  
" Félix Azofoifa Garita  
" Antonio Calderón Mesén  
" Pedro Calderón Arias  
" Juan Araya Chacón  
" Alfredo Arce Miranda  
" Santiago Navarro Acuña  
" Jerónimo Castillo Cascante  
" Felipe Rodríguez Rojas  
" David Castro Jiménez  
" Jerónimo Rodríguez ú. ap.  
" Fidelino Carballo Arce  
" Jesús León Durán  
" Ramón Araya González  
" Filadelfo León Montero  
" Francisco Cambrónero Corrales  
" Ruperto León Montero  
" Joaquín Sandí Fernández  
" Antonio Sandí León  
" Jesús Sandí León  
" Jacinto Vargas Hernández  
" Rafael Arias ú. ap.  
" Fernando García González  
" Elías Rodríguez Venegas  
" Luis Hernández ú. ap.  
" José Carbonero Zúñiga.

## CIRCULAR

a todos los señores Presidentes efectivos de las Directivas Civilistas de la República

Señores:

Tanto por haberse extraviado algunas listas de Directivas, como porque algunas de las enviadas aparecen trunacas, suplico a ustedes se sirvan enviarme nuevas copias de sus respectivas Directivas, poniendo en éstas de una vez los miembros que últimamente han acordado incluirse, según las comunicaciones que he recibido. También ruego a ustedes que con las listas de Directivas se sirvan enviarme una copia de todas las personas que se hayan adherido en sus respectivas jurisdicciones después de formadas las Directivas y de las que en lo sucesivo se sigan adhiriendo.

Soy de Uds. muy atto. y s. s.

VICTOR OROZCO

Presidente encargado del despacho

## REUNIONES

Avisamos a los civilistas de esta ciudad, que las reuniones se verificarán en los cuatro cantones a las siete de la noche de los días siguientes.

Cantón del Hospital Los Jueves

Cantón del Carmen Los Viernes

Cantón de la Merced Los Lunes

Cantón de Catedral Los Martes

San José, 30 de Mayo de 1913

Imprenta Lines, San José